

(第一類 第十一号)

衆議院 第四十六回 国会 遙信委員会議録

六〇三







第一百八条の二第一項中「若しくは気象業務」を「、気象業務、電気事業に係る電気の供給の業務若しくは日本国有鉄道の列車の運行の業務」に改める。

第一百十条に次の二号を加える。

八 第百二条の六の規定に違反して、障害原因部分に係る工事を自ら行ない又はその請負人に行なわせた者

九 第百二条の八第一項の規定に基づく命令に違反して、高層部分に係る工事を停止せず若しくはその請負人に停止させない者又は当該工事を自ら行ない若しくはその請負人に行なわせた者

第十一条に次の二号を加える。

四 第百二条の四第一項の規定に基づく命令に違反して、届出をせず又は虚偽の届出をした者

第五十二条に次の二号を加える。

六 第百十三条の三第一項又は第二項（同条第六項及び第一百二条の四第二項において準用する場合を含む。）の規定に違反して、届出をせず又は虚偽の届出をした者

七 第百二条の九の規定により報告を徴された場合において、報告をせず又は虚偽の報告をした者

第八十六条に次の二号を加える。

四 第百二条の三第五項の規定に違反して、届出をしない者

## 附 則

（施行期日）

1 この法律は、公布の日から起算して六十日をこえない範囲内において政令で定める日から施行する。ただし、第三十三条、第三十一条の二（同条の前の見出しを含む。）、第三十五条、第三十五条の二（同条の二号を加える。）、第三十六条、第六十五条及び第九十九条の十一第一項第一号の改正規定並びに次項の規定は、千九百六十年の海上における人命の安全のための国際条約が日本国に批准された千九百六十年の海上における人命の安全のための国際条約の発効に備えまして、電波法中の船舶局の無線設備、運用等に関する条件を一部を次のように改正する。

（電波法の一部を改正する法律の一  
部改正）  
2 電波法の一部を改正する法律（昭三十八年法律第八十二号）の一部を次のように改正する。

附則第二項中「並びに国際航海に従事する総トン数六百トン以上の船舶（旅客船を除く。）の第二種局乙及び第三種局甲」とあるのは「及び国際航海に従事する総トン数六百トン以上の船舶（旅客船を除く。）の第二種局乙」とし、同条第二項中の「第三種局甲（同項に規定するものを除く。）及び第三種局乙」とあるのは「及び第三種局乙」とし、同条第六項中「、第三種局甲（同項に規定するも

のを除く。）及び第三種局乙」とあるのは「及び第三種局乙」とし、同条第六項中」を削る。

## 理 由

千九百六十年の海上における人命の安全のための国際条約の発効に備えて、船舶局の無線設備に関する条件を改めるとともに、マイクロ波による重要無線通信の電波伝播路による重要な建築物等の建築による伝搬障害を防止するため、伝搬障害防止区域の指定、当該区域に係る高層建築物等の建築の制限等に關し所要の措置を定める必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

まず、安全条約関係につきましては、義務船舶局の無線設備を設ける場所の要求を若干強化し、第三種局乙の船舶の範囲の下限を三百トンとし、並びに国際航海に従事する三百トン以上千六百トン未満の貨物船の船舶局の聽守義務時間を一日二十四時間としようとするものであります。

また、高層建築物等によるマイクロ波重要な通信路の障害防止の関係に於ける高層建築物等の建築による伝搬障害を防止するため、伝搬障害防止区域の指定、当該区域に係る高層建築物等の建築の制限等に關し所要の措置を定める必要がある。これ

は、この前新聞で報道するところによりますと、静岡県の例の特定郵便局におきます貯金の横領事件が、こ

許します。森本鷹君。

○森本委員 若干おそくなりましたが

れども、この前新聞で報道するところによりますと、静岡県の例の特定郵

便局におきます貯金の横領事件が、こ

と許します。森本鷹君。

○森本委員 若干おそくなりましたが

れども、この前新聞で報道するところによりますと、静岡県の例の特定郵

罪事故になるわけあります。ところが、こういうふうな金沢郵便局という統括郵便局でこういう事故が起るということは、よほど徹底的に原因を追及して、今後再び起こらないようにといための方を郵政省全体がしらなくては、またいつどこでこういう犯罪が起るかもわからぬということが懸念されるわけであります。きょうは若干の時間を見ていただきまして、この事故のよってきたる原因と、今後に対するところの郵政省の対策をただしたい、こういうようになっておるわけであります。またこの金沢郵便局の事件の概要を御説明願いたい、こう思つて善後策を講じてまいつたのであります。が、さらに静岡県七間局におきまして長期にわたる悪質な犯罪が発覚いたし、私は非常に遺憾に考へましたように、先ごろ金沢郵便局におきまして、同様時金に関する犯罪が発覚し、しかもその内容といたしましては、十年近くも継続して行なわれて発覚しなかつたということは、まことに遺憾千万でございます。これが日本の郵便貯金に対する国民の信用を失墜するといふことももちろん考えられますし、事業を預かっておりました私どもといいたしましても、実に遺憾にいたえないと存じます。この点は、この機会におわびを申し上げます。同時に、今後再びかような事故を起こさないように徹底的に考えてまいりたいと存じます。詳細については、事務当局のほうから詳しく述べを申し上げさせます。

が、要するに今までの貯金の扱いの制度自体に不十分な点があつたのではないか、また人の一切の配置等についても遺憾な点があつたのではあるまい。その他のいろいろな原因が考えられると思ひますが、それでは、いままでそぞれ、根本的な改革をやるうとすれば、相当多額の予算とまた要員が必要とするようなこともあります。かくを金沢桜町郵便局に行って相談しましたところ、同局長が念のため金議員及び預入金額の不適合を発見し、同地方貯金局から金沢郵政監察局に事務報告があつたものであります。

○古池國務大臣 ただいま御指摘になりましたように、先ごろ金沢郵便局におきまして、同様時金に関する犯罪の概要を申しますが、さようなる点は、金沢郵便局のほうから御説明を申し上げたいと思います。後は絶対かよろしい事故の起きないようない制度を考えまいりたい、こう思つております。四月十七日、すなわち地方貯金局から監察局に報告があつたその日に逮捕いたしまして、同月十九日二百二十万円の犯罪額をもしまして金沢地檢に送致いたしまして、さらに二十五日には概要以上のとおりであります。

○北脇政府委員 それでは、私が申しますが、昭和三十七年十月から三十九年二月に至る八年四ヶ月にわたりまして、局外において預金者から委託を受けた定額貯金を預入手続する際に、受けた定額貯金を窓口払出係現金主任である被疑者伊藤常司、三十七才は、金沢郵便局貯金課窓口払出係現金主任であります。これが特定局でありますので、人數も少人数でありますから、先ほど言いましたように局長と当務者が組んでおる、あるいは組んでいなくとも、全然一人にまかしておる、こういうふうなやり方が原因であったわけでありまことに、あるいは組んでいなくとも、全然一人にまかしておる、こういうふうなやり方が原因であつたわけでありました。それから局によりましては課長代理、こういうふうになつております。○森本委員 それで貯金の受け入れされたものについては、このうちのどの辺まで決裁の判が回つていくわけです。○森本委員 それで貯金の受け入れられたものについては、このうちのどの辺まで決裁の判が回つていくわけです。○森本委員 それでは、窓口は払いのほうはここは一体何人でやつてありますか。

○北脇政府委員 窓口は払いのほうに四人、それから受けのほうに四人、計八人でやつております。○森本委員 受けのほうの四人はそれぞれ業務を分けておりますが、それともすべての受けを四人でやつておるわけですか。○北脇政府委員 形式的には分けておりますが、実質的には同じ仕事をやっておる、こういう状況でございまして、ちょっとお尋ねいたしますけれども、この統括郵便局の総定員は幾十人であります。この件数は三十八件であります。実損額は四百八十二万六千五百円に達しております。○森本委員 形式的には分けておりますが、実質的には同じようにやつておきます。

れの局状によりまして郵政局において大体判断いたしております。

○森本委員 そういたしますと、ここには決裁の判をつくのは主任だけですか。

○森本委員 この局におきましては、当然主事の段階においてやるべきものと考えております。

○森本委員 その主事の段階はやつて、どのくらいありますか。

これは普通局の統括局でありますから、貯金課長、それから課長代理、さらには内務主事、それから主任、こういう制度になつておるはずであります。

○森本委員 それがどうありますか。

○森本委員 私どもの段階におきましては、この件につきましてまだ直接聞いておりませんが、おそらくそうなかつたわけですね。

○森本委員 私どもの段階におきましては、この件につきましてまだ直接聞いておりませんが、おそらくそうなかつたわけですね。

○森本委員 これは、いま私が言つたように、この事件は徹底的に追及しなければ、今後どういう措置をとつたらいいかということは出てこないわけなんですよ。だから、いま言つたようなことは貯金局長が、それではついでに聞きますが、窓口はここは一体何人でやつておりますか。

○森本委員 それでは、窓口は払いのほうはここは一体何人でやつておりますか。

るはどういうことかね、意味がわからぬ。

○北脇政府委員 一人は貯金の預入、一人

は振替と国庫金の受け入れ、一人は現金主任でありますから現金の受け入れ、一人は為替と振替の受け入れ、こういうふうに四人が分かれております。

○森本委員 そういたしますと、まず定額郵便貯金を受け入れる場合にはどういう手続をとるわけですか。現金と証書、そういうもののやり方は……。

○浅野政府委員 貯金証書の受け入れの窓口において手続をいたしまして、それから現金の受け入れの窓口で現金を受け入れいたします。それから証書の払い渡しの窓口で証書を渡す、こういったたまえになっております。本局におきましては、監察においてたゞいま調べ中であります、ただいままで調べたところによりますと、大体そりゃあっておりませんが、ときによりましては、これは規則上はますいのであります。受け入れた窓口におきまして受け入れ書類の作成をやつておつた、こういう事態が現在のところ出てまいつております。

○森本委員 そういうことは内部監査で——十年間もそういうことをやっていかぬという指示はしていないのですか。

○森本委員 いたしておつて、どうしてはならない、こういうふうになつております。

○森本委員 一人も窓口がおつて——同一の一人が貯金の現金も受け入れる、証書も発行する、さらに引き出しもやるとい

うことではないと、この犯罪が十年間も発覚しないということはあり得ぬわけですよ。

○北脇政府委員 実はこの手口の詳しいお話をまだ申し上げておりませんの

で誤解があるかと思いますが、伊藤は払いのほうの現金主任をやつておりまして、この犯罪に使いましたのは、

もっぱら局外で定額の委託を受けたものを持ち帰りました、それを昼間の休憩時間の合間に——これは払いの係も平生からラサービス上、ときどき、受けの係について定額証書何枚持つてい

くぞと断わって作成はしておつたわけ

であります。その証書を持ってきました

て、それを自分でつくつて預金者に交付したわけであります。それで勤務時

間におきましても、たとえば貯金の払

いとか、あるいは恩給金の払いとか、

サービス上、定額どうですかといふこ

とで、払いのほうでも定額証書を作成

して交付する、こういうことは慣例的

にこの局において行なわれていたとい

う事情であります、それは犯罪のほ

うには使っておりませんで、この伊藤

が使いましたのは、もっぱら局外で自

分の近親者とか、あるいは窓口で知り合った人をわざわざたずねていきまし

て、その関係の分だけを八年数カ月にわたりまして三十八件やつた、こういふ事例でござります。

ればいかぬでしよう。

○北脇政府委員 そういうことでござ

います。

○森本委員 それをやつておつたらこ

ういうことはないでしよう。

○北脇政府委員 そういうことですござ

て、これは十年間もやつていなかつた

ということです。

○北脇政府委員 それは何年前からこ

ういう悪慣行が行なわれたかわかりませ

せますが、おそらく三十三年ころ、現在

の新しい局舎に移つたころに窓口が八

つできまして、第一線の窓口のほうに人をたくさん配置した、窓口にお客さ

んを待たせないというような趣旨か

ら、第一線のほうにたくさん配置してしまつた、そういうような関係から、

おそらくそのころからできたのじやないかと思います。

それからついでに申し上げますが、

この事件が発生した以後、当該局長及び次長にいろいろ話を聞いておりますが、窓口担当者の相互牽制措置は一応はとられていると考えておりました

ができれば現金、証拠書の授受はとにかく明確を欠いてもいいのだ、また便宜に扱いも募集上的一方途にすぎないと

う考え方方が支配的で、防犯についてはほど遠い状況にあつたということをは

つきり当該局長及び次長が申しております。したがいまして、これは当該局

の管理上の指導監督の問題ではないか

といふように私は考えます。

○上林山委員 関連。私は特定局、普通局に限らず、郵政犯罪が起きるとい

うことはまことに遺憾であると思いま

すが、こういう状態を続けていきます

と、大臣が当委員会において何回遺憾

意のを表しても絶滅できないのではな

いか、こういうような感想を、私は長

い間におきましても、たとえば貯金の払

いとか、あるいは恩給金の払いとか、

おそらくそのころからできたのじやないかと思います。

それからついでに申し上げますが、

この事件が発生した後、当該局長及

び次長にいろいろ話を聞いております

が、窓口担当者の相互牽制措置は一応はとられていると考えておりました

は犯罪を絶滅する機構上の欠陥がそのままにしてあるんだ、本省は、統括局においてはこれこれ、普通の局においてはこれこれ、一つの基準が指導的になされていなければならぬ。いま私はあなたの方の答弁を聞いて、実はびっくりした。ところによつて一人で主人のところまで済ましてみたりするところに、一つの欠陥があると思うのですよ。これを認めになるかどうか。これを改善する意思があるかどうか。

第三点は、その伊藤某なる者は、同じ仕事を何年やつておるのですか。私の考えをもつてすれば、同じ仕事を十一年をたくさん配置した、窓口にお客さんをたくさん配置した、窓口にお客さんをたくさんを待たせないというような趣旨から、第一線のほうにたくさん配置してしまつた、そういうような関係から、おそらくそのころからできたのじやないかと思います。

それからついでに申し上げますが、この事件が発生した後、当該局長及び次長にいろいろ話を聞いておりますが、何といつても予算と人の問題が解決できていないのじやないか、なんかずく指導監査をやるところの監査官と

いう方面の人たちがあまりにも少ない。私はこういう点からもつと監査方

面の解決を大臣はおやりにならなければ

ばならないのではないか、ここに一つ

の重点をまずもつて置いてもらいたい

と考えます。

第二に、私はいま質疑応答を聞いて

おつて驚いたのですが、局の大小によつて主任限りのところもあれば、あ

るいは主事ないしは課長代理のところまで、貯金の受け入れその他の対して

判決をつくのである、違つておるん

だ、だから本省は知らない。これは私

対しましてお答え申し上げます。

七

十年あるいは十年以上にわたって行われました犯罪が、たまたま私の時代に発覚をいたしましたのでありますから、私がこれに対して適切な措置をとり、また、今後再びかような犯罪を起させないような根本的な対策を考える責任があると思います。したがつて、これについては詳細な調査を指示しておるわけでございます。

まず第一のお尋ねの、監察官の数が足らないのではないかということは、お説のとおりであります。近年その点が相当認められまして、若干の増員はありましたけれども、とうてい一万数千にわたる郵便局を考查し、監査するに対しましては、まだまだ定員が減少であるということは言うまでもないと存じます。今後、予算の獲得あるいは人員の増加につきましては十分努力をし、各方面に認識をしていただきまして、増員の措置をとりたいと考えております。

第二にお話しになりました事務の取り扱いの担当の問題でありますが、もとより大局と小局においてはそれぞれ担当のやり方には違いがあり、一律にはまいらぬところはあると考えますけれども、しかしながら、それはやはり一定の基準を置いて、その定められた規程に従つて、それぞれの局が担当者を定めて、決議文書の処理についても当然それらの規程に従つて取り扱わるべきものであって、むしろその規程に従わない便宜の処理が講ぜられるとなれば、それはその局の局長のやり方が悪いのであり、また、これを監督する立場にある郵政局なり、あるいは郵政監察局なり、あるいはまた本省なりの責任があろうかと考えます。したが

第三にお話しになりました人事の問題であります。特定局におきましては、どうしても人事交流、配置転換なども、普通郵便局におきましてはそれほどの困難はないと思われますけれども、普通郵便局におきましてはなかなか困難という事情がありますけれども、普通郵便局におきましてはそれほど困難ではないと私は思っておりますし、むしろかような大局にありますては、やはりときどきその任務をかえる、いわゆる配置転換をすることがありますけれども、普通郵便局におきましてはそれほど困難はないと思われます。これが十年もの間同じ窓口で同じ仕事をやっているということは、お説のとおりまたとにかくに必要なことであると考えます。これが十年もの間同じ窓口で同じ仕事をやっているということは、この犯罪を起こすような一つの原因があるということは疑いの余地がないと考えます。今後そういう点については十分配慮をしてまいりたいと考えます。

なお、配置転換等につきましては、労働組合との間の話も必要になる場合があると思いますが、さような際におきましても、十分組合側の良識に訴えて、さようになるとが一般職員のためであり、また事業のためであり、それがひいては労働組合のためであるということをよく説きましてこれに協力をしてもらおう。そして前向きの姿勢で今後改善措置を進めてまいりたい、かように考えております。

○上林山委員 概略、大臣の答弁で心がまえをお聞きしたのでありますが、私は、先ほども申し上げたとおり、通り一遍の考え方ではもうだめなんだ、そして、犯罪防止を思いつきでやるなどと考えていることはもう時代おくれなんだ。だから、少なくとも制度上、あるいは科学的に分析したいわ

ゆる犯罪防止策というものを講じて、かなきやならない。これが足らぬであります。失礼でござりますけれど、も上から下までこれが足りません。私はこの点について、時間があればまた別の口に詳しく質疑をいたしますけれども、きょうは時間の関係で申し上げませんが、いま言うように犯罪防止を思いつきでやつたって決して防止にはならぬのです。かわる大臣、かわる大臣が、みんな当委員会その他で陳謝の意を遺憾の意を、表するだけにとどまるのですが、いざなう近代的な科学的な防止策はどうすればいいのか——たくさんあります、私も及ばずながら研究させてもらつておりますが、たくさんある。そういうような方法をひとつ講じてもらわなきやならぬのではないかと思います。

す。これに対する考え方も伺つてお  
たいと思います。

さらに、私はこれは詳しいことは、  
料として出していただきますが、官  
だけだけつこうでござります。戦前  
大東亜戦争以前約十年間ぐらいさか  
ばつての犯罪件数、それから戦後、  
近十年間くらいでつこうでござい  
すが、この十年間ぐらいの平均の犯罪  
数、いわゆる業績に対するペーセン  
ト、戦前のほうが業績に対する犯罪數  
のペーセントは低かつたかどうか、な  
るいは戦後いろいろな欠陥のためにね  
罪数のペーセントが事業量に比べてと  
えているという状況にあるのかどう  
か、これは私、当該委員といたしま  
で頭に入れておきたい点でござい  
ます。官職だけでもけつこうでござい  
ますが、伺つておきたいと思います。

以上、三点について話ができる程度  
の答弁を願います。

○古池国務大臣 ただいまの御説、ま  
ことにごもつともと考えます。そこで  
私はこの防犯対策として根本的には一  
つに分けて考えねばならないかと思つ  
ております。

その第一は、特に貯金の取り扱いに  
ついて制度上あるいは機構上不完全な  
点がありはしないか、そこに犯罪を起  
こすようなすき間がありはしないか、  
余地がありはしないかということにつ  
いて十分検討をして、今後さよなら  
な余地ながらしめることを考えること  
がまず一つである。

それからもう一つは、さような制度  
の上に立つて、運用の面におきまして  
実際多數の職員を管理する立場にある  
管理者の管理方法、またそれを監督する  
上級機関の監督のやり方、また犯罪

は、今後詳細に、かつ慎重に調査をいたしまして、その結果最も適当と認め  
る行政上の措置をとりたいと考えてお  
ります。

○森本委員 あまりなまぬるい措置をとらぬように、こういうときには。リ

ボン一つつけたら直ちに戒告、訓告をするくせに、こういう六百万円、七百万円という犯罪が起きた、しかもいま言つておりますように管理能力が全然だめなんです。そういう者に対しても目をつぶつておるということであつてはならぬと思う。だから、上林山さんも言われておったように、すべてに対して厳格にすればよい。やるならばやはりそういうことにしないと、何か先ほど來の答弁を聞いておつても、郵政省全体が上から下までたるんでおるような感じがするんですよ。だからその点は十分に、大臣としても考えていただきたいというふうに私は思ふわけであります。

それからもう一つ、この際私は大臣に言つておきたいと思いますが、これは思いつきと言わればそれまででありますけれども、本省の貯金局長、保険局長、郵務局長、こういうふうな現業に直接関係のある局長の方々は、官房長なんかも含めてそうですが、国会が終わったら十日間くらい現業に行って、ひとつ窓口へすわってみるという訓練をやってみたらどうか。これはよく外国ではやつておるわけです。一週間なり十日くらいは窓口当務者になって、一ぱんすわって公衆と接してみ——何も貯金局長を首にしてそのま

ま、窓口当務者にせよというわけではな  
いわけであります。貯金局長の現職の  
ままであっても、三日でも五日でも、  
現業の貯金業務をほんとうに知つても  
らいたいと思う。これは、いまのよう  
な、大学を出て見習い官吏をやつて、  
ぼつぼかぼつぼか出世をしていくとい  
うやり方では、何ぼやつたところで、  
自分の部下がら報告を受けているだけ  
でありますから、私みたいになまの説  
明はできない。だから、これはそういう  
全国的な一つの企画立案、こういうう  
ことをやるには非常に頭脳が明晰でな  
かなかよろしい。しかし、そうかとい  
つて、それならばんとうに現業のすみ  
ずみまで知つておるかというと、知つ  
ておる局長はほとんどおらぬ。だか  
ら、現業を知らずして全国的な立案企  
画をしたところで何にもならぬ。これ  
はひとつ、年に三日でも四日でもよろ  
しいから、本省のそういうおえら方も  
一度窓口当務者となつてやってみると  
いうような訓練をやつてみたらどうか  
と私は思うのですが、その辺どうですか、大臣。国会開会中はいけません  
が、国会が閉会されたら、ひとつそれ  
ぞれ現場に三日でも四日でも出してみ  
て、何も窓口へすわる必要はないわけ  
ですから、やはり現業の仕事というも  
のをもう一回振り返つてやってみる一  
三百六十五日のうちのたつたの三日  
間ですから、その程度は私はやつてみ  
る必要があるんじやないか、こういうう  
れいいます。ただ、いまのお説のよ  
はどうですか大臣。

うに、局長が窓口にすわって実務をすることがいいかどうかということはよく分検討をいたしたいと思いますが、この目的である現業の実情を知る、詳くこれに通ずるということは、私は非常に大切なことであると考えます。さら、それにはいかなる方法がよいのかといふような問題については十分研究をいたしてみたいと思います。

○森本委員 現業をよく知れと、いうことを言うと、それじや行かなければいかぬということとて現業局へ見にいく。本省の局長あたりが行きますと郵政局長、監察局長、貯金支局長、こういうお供がざらざらと二十人くらいついてきておるわけです。それで二、三時間ずっと見て回って、局長室で報告を受けて、さもわかつたような顔をして出てくる。これじや現業のかつこうはいつもわかりっこないのです。私ははどういうことよりも、ほんとうの現場の苦労を味わうためには、現業に三日間を、郵務局長あたりは、郵便課の抜き

す。貯金の中でもこの定額貯金が多いわけであります。こうなつてありますと、定額貯金といふものはあまり信用がなくなるということが考  
えられるわけであります。そこで私はどうから考えておることでありますけれども、これはたしか行政管理庁ある会計検査院あたりもそういうふう考え方を若干持つておったわけでありますが、この定額貯金証書についていま無記名の定額貯金証書であります。これを小為替証書みたいに、要るに始めから印刷をしておいたらどか、たとえば千円、二千円というような小額については別として、いま五万円が最高額でありますから、大体低一万円の定額証書、五万円、十万円、二十万円、三十万円、四十万円五十万円、このくらいの種類の定額書というものを始めからきれいなものをずっと印刷しておくわけです。ちょうど公債か国債みたいな形においてそれを印刷しておいて、そうしてそれ一連番号をつけてそれぞれの現業に付しておく、そすれば残置枚数が一枚ということになるのでありますて、一目りよう然であります。いま一番いのは、定額貯金の場合に、受け入する場合に、実際の金額は十万円もつて、そうして定額証書には十万円、みごと記帳していく、貯金局へ報告する場合には一万円の預入報告しかしない。九万円をふところに入れると、うのが定額貯金では一番多いわけになります。だから、それを防ぐそういう点については、いま言つたとえた場合に、しかもそのデザインなどは相当考えて、かなり国民が好感を持つか

○森本委員 それはいま言つておる普通局は、初めから防げるような仕組みになつておるのであって、それを防げない、管理能力がないわけであつて、ただ無集配特定局の場合は、大臣がいまだ言つたようなことは不可能なんですね。やり方をどう変えましても、受け入れる人とそれから証書を発行する人を別個にするということは不可能に近い。それが一万五千のうちの半分以上あるわけであります。だから定額貯

金証書については、いま言つたようなやり方をすれば、全国的に私は能率が上がるし、さらにこれは国民の感情もいいじゃないか。十万円の定額貯金証書は赤なら赤、二十万円は黄なら黄といふことになると、デザインもかなりいいし、いまのようないわゆる無責任なかつこうにはならぬわけであります。こういうふうな定額貯金の犯罪が多くなると、一体おれの定額貯金証書の十万円、これはほんまであるか、ひょっと請求してみてやろうかといふような気を国民党に起こさせておるのが現状でありますから、そういう点からいましても、さらにもまた貯金の奨励という点からいいましても、いま私が言つたのは単なる思いつきではあります。会計検査院あたりも、そういうことをやつたらどうかということを前に言つたことがあります。そういう点でこれはひとつお取り上げ願つて、前向きの姿勢でひとつ大臣検討してもらいたいと思うわけであります、どうですか。

ではないのじやないかということが考  
えられるわけでありまして、そういうう  
点で、これは研究と同時に前向きの方  
向でひとつ十分に検討願いたいといふ  
ことと、もう一つは、この前から言つ  
ておりますように、現在検討してお  
ればいいわけありますけれども、貯  
金事業のいわゆる預金者に対するところ  
のサービス、そういうものを簡易生  
命福祉事業団ではないけれども、その  
小型でも何でもいいから——いまの郵  
便貯金の預入者に対するサービスとい  
うものはほとんどありません。そういう  
もののサービスというものを今後行  
なつていくとともにかね備えて、  
もう郵政省では検討しておると思いま  
すけれども、ひとつこれは検討を急い  
で、早期に検討された案というものが  
出てくるようにお願いをしたいこう思  
うわけでありますが、この点大臣どう  
ですか。

○**戸田(功)政府委員** お尋ねの件は人事事局長の所管でございますけれども、本日出席できませんので、かわりまして私はお答えさせていただきます。

この高齢退職は三十一年度以来例年やつておりますて、本年度は時期は四月の二十五日から五月の十五日までを一応この勧奨の期間と申しますか、取り扱いの期間にいたしましてそして、この勧奨に応ずる者等の調査をいたしました上で、大体六月の末日で実施をしたいこう考えております。

なお、予算の件は、予算といたしまして三十九年度は大体五十億予定しております。

○**森本委員** 大臣にお聞きいたしますが、これも率直に申し上げますが、こういうことは大臣の行政権に入ることでありますので、私は今まで言いませんでしたけれども、どうもいま大臣と政務次官では思い切った措置がとれぬのではないかということを私は非常に憂えますので、この際特に違った形の発言をいたしておきたいと思いますが、いま官房長が答弁をいたしましたように、六月の末日にこの勧奨退職が全国的に行なわれるということであるとするならば、少なくとも六月の二十日前後には、あるいはこれと同時に各普通局の局長、課長、こういう諸君の人事の異動をやらなければならぬと思うわけであります。そうなつてしまりますと、当然その上に位するところの本省発令の郵政局長、監察局長あるいは各郵政局、監察局の部長クラスの異動も行なわなければならぬ。そうな

つてまいりますと、当然その前に本省では、もうこの關係が異動するとするならば、その關係の異動をやつていかなければならぬ。こういうことになつてくるわけであります。ところが、本省では、ごろでは非常にうわさが飛んでおります。この次はだれが郵務局長になるのだろう、この次はだれが保険局長になります。この次はだれが郵政省で事務次官といふものは大体二年以上やつたといふことはほとんど例がありません。いま国際電電に行っておる大野君が若干長かったわけですが、それ以外は大体二年で終わつております。そうなつてまいりますと、もはやかわらなければならぬだろうといふうわさをするのは当然であります。まさにいま、郵政省の本省のおえら方、課長クラス以上といふものは疑心暗鬼であります。仕事どころではございません。自分は次にどこへ行くのだろうというようならうなうわさでとにかく持ち切りで、仕事も手につかぬといふのが大げさに言えればいまの状態であります。そういう状態に際して一体大臣はそういう点について知つているのだろうか知らぬのだろうかということで、私はいろいろな懸念をする点が非常に多いわけであります。やはりこういうものは一つの時期職といふものが六月末であるとするならば、当然その前にそういう形になると、そういうことは常識で考えられるわけ

でありますけれども、一体大臣は、本省關係あるいは地方のそれぞれの部長クラス以上の考え方、うわさといふもの御承知ですか。まずそのうわさかどいと聞いておきたいと思います。

○古池國務大臣 率直に申し上げますが、人事というものは非常に皆さん関心が深いと見えまして、あに郵政省のみならず、あらゆる政党内におきましても、人事問題はなかなか重要な問題で、しおつちゅう人の話題になるわけあります。郵政省の中でいろいろ人事関係でうわさが飛ぶとすれば、それは人情のしからしむるところで、あつても私は別にとめるわけにもいきませんし、これは自然にまかせるよりしかたがないと思います。しかしながら、人事問題というものは非常に微妙でありますて、その責任者である私が一言でもそういうような問題を具体的に発言をすれば、非常に人心の機微に影響するところが大きいですから、今日までさのような問題については一切口をつぐんで話しておりません。しかしながら、人事はあまり停滞するとやはりおもしろくないという原則は私は承知しております。常に清新の氣を入れかえていくことが大切であらうと思います。私は、もし人事異動をやるとすれば電光石火にやるつもりであります。

○森本委員 わかりました。ただ私は、大臣がそういうふうなうわさをあまり御承知でないかと、いうふうに考えておりましたけれども、いまの大臣のお話では、私が言ったような実情といふものは大体承知しているというふうです。

なかつこうでありますし、それからい  
ま申しましたように、下部末端の勧業  
退職といふものは六月の末にはもう確  
実に行なわれる。この中には普通局  
長、課長が相当含まれているといふこ  
とになるわけでありますから、この点  
を考えてまいりますと、いまの大臣  
の言明をわれわれが勘案をいたします  
と、おのずから一つのラインが出来ま  
りますので、これは微妙な問題であ  
りますからこれ以上追及しようとは考  
えておりません。ただこの高齢退職の  
中で、ちよつと資料を見てみますと、  
毎年のことでありますけれども、「満  
年齢五八歳以上の者」と、それから  
「満年齢五〇歳以上五八歳未満の者の  
うち、退職を希望し、かつその退職を  
適当と認める者」それから「勧業二〇  
年以上の者のうち、退職を希望し、か  
つその退職を適当と認める者」という  
ことがあるわけであります、この満  
五八歳以上の者というのは比較的あ  
まり問題がないわけでありますけれど  
も、ややもいたしますと、(2)と(3)の項  
が各郵政局で非常にバランスがとれぬ  
とかとれるとかいうことがありますけ  
れども、これははつきり申し上げまし  
て、(2)の項と(3)の項は、相当長いこと  
勧業をしておった、しかしこの際どう  
も病氣になつたからやめたいといふ  
権限の範囲内においてこれを合理的に  
使えばよろしいといふ考え方であつ  
て、五十八歳以上でなければならぬと  
いうふうに限定をしがちなことが往々  
にしてあるわけでありますけれども、

そうでなくして五十八歳以上であつて  
も現実にはまだびんびんして二、三年  
は十分働ける、郵便局もその人がほし  
いというふうな場合には、何もわざわ  
ざやめさせなければならぬことはな  
い。あるいはまた勧業三十年以上で  
あって、実際は病氣でこの際やめたい  
というような場合には、何もわざわ  
ざやめさせなければならぬことはな  
い。あるいはまた勧業三十年以上で  
あって、この特別措置実施の優遇策に  
ついては書いてあるとおり郵政局長が  
合理的にやつたならばよろしいといふ  
ふうに私は考るわけであります。  
大臣どうですか。

○古池國務大臣 もとよりただいまの  
問題を中心に入人事というものは……  
〔森本委員〕「これは人事じゃない、高  
齢退職です」と呼ぶ) 退職もやはり一  
つの人事になりますが、情態とかそ  
ういう問題にからませてやつてはいけな  
いと私は思います。やはりそこには一  
定の基準といふものを備えて、その基  
準に従えて当然やるべきものだと考え  
ます。しかしながら、能力のある人、  
ない人というようなことによつての若  
干の差別のつくことは、それは具体的  
にやむを得ぬ場合もあると考えますけ  
れども、大体においては基準にのつと  
つてやることが間違いかねる、こう  
考えます。

○森本委員 いまその基準が三つある  
わけだから、その一つの基準だけに固  
執をせずに、(2)と(3)の項も有効に使つ  
て合理的にやれ、こういうことを言つ  
ておるわけですよ。

○古池國務大臣 そのとおりだと存じ  
ます。

○森本委員 それでこの際私はもう一  
つ人事の点で申し上げておきたいと思  
いますが、特定郵便局長の任命ですか  
れども、私はいままでこの問題につい  
ては昭和三十一年ごろに一回くらいや  
りまして、それ以後やつたことはあり  
ませんが、どうもこのごろ場合によつ  
ては目に余る場合があり得る。特に本  
省の大臣、政務次官あるいは場合に  
よつては事務次官というものを通じて  
常に懸念をせられるわけであります。  
そういう点で、たとえばあるところに  
新設局をつくる。その新設局はおれが  
大臣に話をしてもつたんだから、お  
れの推薦をする部外者の特定郵便局長  
でなければならぬというようなことを  
公然と言ふ人がおるわけであります。  
そういうことをやられたのではたまつ  
たるものじゃない。部内者で相当優秀  
な、三十から五十までの間の希望者が  
たくさんおる。ところが、そういう庄  
力がかかるくるものだから、郵政局  
長は本省とそういう人との間にはさま  
って非常に苦慮しておる。ところがま  
たある方面から逆に、そんなことをし  
ておつたら承知せぬぞということでお  
こられるものだから、どちらを向いた  
からいいかさっぱりわからぬ。ところ  
が、さらにもた圧力をかけるといふ  
うなことが行なわれておるわけであり  
ます。そのため、私は、特定郵便局長の任命に  
まして、私は、特定郵便局長の任命に  
ついては、いまの任命のしかたが、必  
ずしも部外者を任命するということが  
いいとは思いませんけれども、この人  
事というものははつきりと大臣にある  
わけであります。そうして大臣から各  
郵政局長が委任を受けておるわけであ  
ります。その範囲内において公平無私  
に権限を実行してもらいたい、私はこ  
ういうように考るわけであります。

あまり目に余つたようなことをやりま  
すと、われわれとしてもそうそ政治  
的に妥協するわけにまいりません。こ  
れは場合によつては徹底的に追及する  
といふふうな場合に、どうしてもこのご  
ろ場合によつては徹底的に追及する  
といふふうな場合に、初めてからとにかく  
そのえらい人が推薦してきた者が任命  
されよう。報告書をちゃんとこしら  
えてくるわけでありますから、これは  
どうにもしようがないわけであります。  
そこで下部の郵政局長は非常に苦労い  
たしておりますけれども、私はあまり  
目に余るような行動がありやしないか  
どうもしませんが、どうもこのごろ場  
合によつては徹底的に追及する  
といふふうにちょこちょこ言つてくるのは  
ないですか。

○古池國務大臣 私のほうにいろいろ  
推薦を受けることはあります。私は  
かように考えております。特定局長と  
いうものは非常に重要な職務であり、  
複数の候補者がある場合においては、  
その中で最も適任であると認める人を  
あるとするならば、こういう問題につ  
いては徹底的に争つていただきと考え  
ておりますけれども、幸いにしてそ  
ういう争いが起らぬように、大臣は子  
分に注意していただきたいということ  
を特に私は申し上げておきたい。こう  
思うわけでありまして、私の意のある  
ところはひとつ十分にくんでいただき  
たい。私はあえてどこどこのどうとか  
こうとかいうことは言いません。た  
だ、いまばく然とした意見を申しまし  
たけれども、この意見によつてはほん  
と感ずるところがだいぶあれば、感じ  
た人が十分に反省してもらえばほん  
うでありますし、これは速記録に載る  
事になる資格はない、かように考えて  
おられます。

○森本委員 そのことばどおり実行せ  
らねばいいわけでありますけれども、  
も、ややもするとそのことばと逆のこ  
とになつて、えらい人が推薦してきた  
者が大体なる。初めに、おれが絶対に  
この者はやつてみせるというふうに公  
言して、そのうわざが流れる、あるい  
は三流新聞にそれが載る、それが確實  
に実現されていくということがあり得  
るわけであります。そういう点を私は  
非常に懸念しておるわけであります。

○古池國務大臣 私はあくまで公正に  
扱つてまいりたいと思いますし、從来  
も、相当地理的な人であり、また親しい  
人からの推薦のあった場合においては、  
比較検討した結果、どうも不適任  
である、こう考えた場合には、その推

薦者には丁重な断わり状をつけまして  
お断わりした例もございます。そういう  
うつもありでやつております。

○加藤委員長 本日はこの程度とし、  
次会は來たる十三日午前十時から委員  
会を開会することとし、本日はこれに  
て散会いたします。

午前十一時四十八分散会

通信委員会大蔵委員会社会労働委  
員会連合審査会議録第一号中正誤

ページ 誤 正

自 一 表題録 連合審査会 會議録  
欄 外 至三 會議録